
ACCORDS DANS LA PHRASE

33 le sujet ON

38 le sujet QUI

32 sujet inversé

37 LE, LA, LES, L' devant le verbe

36 accord de l’adjectif
attribut du sujet

il
elle
ils

elles

petit
petite
petits

petites

est
est

sont
sont

attribut : séparé du nom par un verbe d’état (être,
paraître, sembler,…)

31 accord sujet - verbe

le verbe est-il accordé avec son sujet ?

Je trouve le sujet du verbe en posant la
question « Qui est-ce qui + verbe ?»

Exemple : Les nuages défilent dans le ciel.
Qui est-ce qui défilent ?

        ––> les nuages (= ils)     ––> défilent

voir aussi les planches Grammaire et Conjugaison

39 …..... de …..… (S)  ?

un sac de pommes
il contient des pommes

un sac de ciment, de farine
(sans s)

il contient du ciment, de la farine

accord de l’adjectif épithète34

le ou les adjectif(s) sont-ils accor-
dés avec le nom ?

exemple : les petites têtes noires
- il y a plusieurs têtes (les) –> S à têtes
- elles sont petites  –––––––> ES
- elles sont noires   –––––––> ES

épithète : placé à côté du nom (devant ou derrière)

35 accord du participe passé
employé comme adjectif

44 AIS ou AI ?

43 impératif présent
2° personne du singulier42 (E)RAI ou (E)RAIS ?

TERMINAISONS DU VERBE

41 VERBE ou NOM ?

VOUS devant un verbe en [é]40

PLANCHE C

Attention ! le sujet du verbe peut
être parfois placé APRÈS le verbe.

exemples : Dès qu'arrivent les beaux jours,…
Qui est-ce qui arrivent ? –> les jours
                    Au loin retentit un cri…
Qui est-ce qui retentit ? –> un cri

Quand on pose une question, le sujet est tou-
jours inversé : Que pensent les invités ?

beaucoup de participes passés peuvent être
employés comme adjectifs. On peut toujours
dire "il est…, elle est…, ils sont…, elles sont…"
pour les faire accorder (voir 36) :

un homme pressé (il est pressé)
une pièce décorée (elle est décorée)
une promesse tenue (elle est tenue)
des travaux faits (ils sont faits)
des voitures vendues (elles sont vendues)

DANGER ! le, la, les, l' devant un
verbe ne sont jamais sujets

il les mange

ils le/la mangent

Attention ! le verbe s'accorde avec le
mot qui est devant le sujet QUI

C'est toi qui parles. (toi = tu)
C'est vous qui parlez.
Ce sont eux qui parlent. (eux = ils)
C'est elle qui est partie.
Ce sont les cartes qui manquaient

45 S ou ENT ?

les enfants sages travaillent

(ils sont) sages
= adjectif

(voir 34 et 36)
(ils) travaillent

= verbe
(voir 31)

Les verbes du 1er groupe (en ER)
ne prennent pas d'S à la 2° personne
du singulier du présent de l'impératif

exemples : mange ! dépêche-toi ! saute !

sauf quand le S est nécessaire pour faire
la liaison avec en ou y :

manges-en !  parles-en ! travailles-y !

imparfait (AIS) ou passé simple (AI)
à la 1ère personne du singulier (je) ??

il suffit de conjuguer à une autre personne :

j'arrivais souvent en retard
il arrivait souvent en retard –> imparfait

j'arrivai ce matin en retard
il arriva ce matin en retard –> passé simple

voir fiche M-conjugaison pour les terminaisons

futur (E/RAI) ou conditionnel présent (E/RAIS)
à la 1ère personne du singulier (je) ??

il suffit de conjuguer à une autre personne :

je viendrai ce soir
il viendra ce soir –> futur

je viendrais  bien si je le pouvais
il viendrait bien s'il le pouvait –> cond. présent

voir fiche M-conjugaison pour les terminaisons

quand vous est devant un verbe en [é],
ce verbe ne se termine par EZ que si vous est
SUJET : vous chantez bien / vous viendrez me
voir / vous aimeriez bien ! / vous pensiez à lui

mais vous peut aussi être COD ou COI et on
n'écrit plus EZ ! il faut chercher le sujet :

il vous regardait (sujet = il) / je vous verrai (su-
jet = il) elles vous voyaient (sujet = elles) /  il
vous plaisait (sujet = il) / elle vous parlait (su-
jet = elle) / ils vous demandaient (sujet = ils)

ON = IL ou ELLE (–> singulier) (voir aussi 47)
exemple : on arrive bientôt (= il arrive)

mais quand ON désigne plusieurs personnes
(= NOUS), l'adjectif ou le participe passé peu-
vent s'accorder (mais pas le verbe conjugué)
exemples : On est arrivés à 8 heures. (= nous
sommes arrivés) / On est très satisfaits.
(= nous sommes très satisfaits)

ne confondez pas le nom et le verbe !

le travail et il travaille
le sommeil et il sommeille

un accueil et il accueille
le recul et il recule
le désir et il désire

un ennui et il (s') ennuie
un cri et il crie

etc., etc.


